



Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo

**XVIII Simposio Electrónico Internacional**

**MEDIO ORIENTE Y NORTE DE ÁFRICA**

**Del 6 al 31 de octubre de 2008**

## **ARGELIA ANTE LOS DESAFÍOS DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES**

***Yohanelis Gutiérrez Mendoza\****

El presente trabajo pretende contribuir a hacer un balance y caracterización de uno de los países subdesarrollados más interesantes del Continente Africano. Más específicamente nos referiremos al proceso de avance significativo que ha tenido Argelia en la última década después de los cambios que experimenta con el gobierno de Abdelaziz Bouterflika, así como sus perspectivas futuras. Lo que haremos es contrastar con otros elementos que parten desde la prospectiva y que han manifestado signos positivos para su desarrollo como nación independiente y con posibilidades viables de justicia social como alternativa ante la globalización capitalista excluyente.

La actual coyuntura internacional en materia política se distingue por la toma de decisiones. Fenómeno que tiene una de sus manifestaciones más importantes en la intención de extrapolar un modelo único de organización política, social, económica y fortalecer un sistema de institucionalización a nivel de toda la sociedad.<sup>1</sup>

La actualidad demuestra la intención de las potencias mundiales de instrumentar la política interna de los países subdesarrollados, con el objetivo de monitorear los sistemas políticos, la economía, y

---

\* *Investigadora del Centro de Estudios sobre África y Medio Oriente, CEAMO, La Habana, Cuba.*

<sup>1</sup> Dyson, K: *The State Tradition in Western Europe: A Study of an idea and Institution*, Oxford, p. 283-284

controlar la sociedad, además de la imposición de un modelo de democracia que existe como piedra angular del debate político actual.

Argelia es un país que posee considerables reservas de gas y petróleo, que lo convierten en un país atractivo para Occidente. La exportación del gas está conectada directamente con Europa.

Su política económica refuerza el atractivo para las potencias occidentales.

Su propia historia lo convierte en uno de los países de mayor prestigio y peso en la región.

Un país que sufrió la desproporcionada permuta de sistemas culturales, a costa de una total reconversión de la sociedad argelina, al contacto de una supuesta sociedad técnicamente superior.

La recuperación de la aguda crisis socio-política de los años 90 ha contribuido a devolverle su protagonismo natural.

La ubicación estratégica de Argelia en el Mediterráneo facilita el comercio y las relaciones con el resto del mundo lo que lo convierte en un país atractivo para las potencias mundiales.

Ha recuperado su protagonismo histórico, especialmente a nivel regional.

Ha logrado una proyección internacional a partir de la figura de Bouteflika y la consolidación del FLN como fuerza política con legitimidad histórica a pesar del sistema multipartidista existente, el que se mantendrá a largo plazo.

El país ha sabido compaginar hábilmente su papel como motor regional en el continente africano y en el mundo árabe con la voluntad de asentarse a nivel internacional.

## **Retos y perspectivas**

Argelia seguirá reforzando su política de apertura dirigida al mercado internacional, en busca de una economía cada vez más diversificada, imponiéndose en las dinámicas actuales.

La recuperación en materia económica y de las finanzas pone al Gobierno en una mejor posición para lanzar sus programas socioeconómicos aunque esto no significa que se han solucionado todos los problemas.

El factor de la emigración se mantendrá, como vía de escape de la población, que evade la presión demográfica, el malestar social y la falta de oportunidades

Una población mayoritariamente joven, constituye un problema social pero a corto-mediano plazo alcanzará dimensión política

importante, pues es una población, acostumbrada a la economía informal y ha reinterpretado la violencia como mecanismo de ascensión social.

Seguir priorizando la búsqueda de soluciones para que la riqueza del país se revierta en un mayor bienestar a todos los ciudadanos y del conjunto de las regiones que conforman el territorio argelino, seguirá siendo una prioridad. Los cambios que se han venido dando no han logrado cambiar la situación al interior de la familia argelina.

Las relaciones de Europa con Argelia continuarán marcadas por tres razones fundamentales: la dependencia energética europea respecto al gas natural argelino, la emigración masiva y la lucha contra el terrorismo

Si se mantiene el boom económico experimentado hasta el momento, se logrará aligerar la deuda externa, contemplando su reducción o reconversión en busca de liberar los recursos necesarios para impulsar cualquier política y reordenar las inversiones públicas del sector de los hidrocarburos (generación de divisas) hacia las actividades que generen empleo.

Ha afianzado las relaciones políticas-económicas con los Estados Unidos, la Unión Europea, Rusia y China entre otros países.

Su reinserción en el contexto tercermundista como resultado de una posición política de equilibrio sin injerencismo, le ha permitido incrementar su protagonismo en los organismos regionales e internacionales.

El liderazgo político de Abdelaziz Bouterflika es incuestionable ha demostrado ser un equilibrista político que intenta apartarse con habilidad del sistema heredado.

El desfase que existe entre la clase política y los jóvenes podría salvarse con el progresivo relevo de cargos en las instituciones militares, partidos políticos y administración pública. Sin duda, la educación juega un importante papel en el futuro relevo generacional de la elite política del país.

La incorporación de los partidos islamistas de oposición tanto en asuntos políticos como sociales seguirá permaneciendo como punto pendiente, pues no se avizora ninguna tendencia que haga variar las pautas vigentes.

El parlamento argelino, tendrá que enfrentar como reto la promoción de un programa específico y bien consensuado entre el estado, y los partidos políticos, en busca de un desarrollo socio-económico que traiga cambios palpables dentro de los argelinos.

Al parecer, las decisiones políticas continuarán siendo tomadas por el presidente, siempre consultadas con la cúpula militar para

lograr la continuidad del proceso social argelino y reforzar la posición de Bouteflika en el país, con vista a un posible referéndum constitucional que le permitiese un tercer mandato.

La sucesión de poder, la carencia de figuras políticas con liderazgo probado y el cambio de las elites políticas son los mayores problemas a enfrentar en Argelia.

La lucha contra el terrorismo internacional, y más concretamente tras el desplazamiento hacia el sur del país del GSPC, autodefinido como Al-Qaeda del Magreb, constituirá una prioridad para la seguridad nacional argelina.

El acercamiento entre Francia y Argelia está basado en vínculos de cooperación, que a mediano plazo se fortalecerán en materia social, cultural y económica, pues las posturas políticas del gobierno argelino respecto a Francia seguirán estando marcadas por el pasado colonial y las diferencias históricas.

Los vínculos bilaterales entre Argelia y los EEUU tienden a fortalecerse, en materia económica, mientras que en política existen elementos de convergencia aparente respecto al enfrentamiento contra el terrorismo sin perder de vista que los intereses estratégicos de Estados Unidos en el Magreb se solapan entre la retórica de la lucha antiterrorista y el interés profundo en los recursos energéticos.